

DIRECTOR
Salvador R. Merlos

ADMINISTRADOR
JOSE R. GUTIERREZ

Redacción y Administración
AVENIDA 4ª O., NÚMRO 43

LA LUCHA

PERIODICO POLITICO DE COMBATE

COLABORADORES

LIC. CLAUDIO GONZALEZ R.

LIC. CLODOMIRO SALAS

LIC. JOSE JOAQUIN SOTO

DON BOLIVAR MONTERO

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 22 DE NOVIEMBRE DE 1913

NÚMERO 10

Los compradores de conciencias

Cuando aún no estaban rotos los fuegos de la actual campaña eleccionaria, ya el Olimpo presentaba el triunfo del Partido Republicano y con él la muerte de sus mezquinas ambiciones; ya desde entonces el grupo de los eternos mercaderes políticos sentía la proximidad del Mesías que debía arrojarles del Templo Sacrosanto de la Patria, al que ellos profanan con sus maquiavélicas combinaciones. El Partido Republicano aún no había levantado su bandera y ya sus adversarios se preparaban para combatirle; no había asomado el Sol reivindicador y ya los enemigos de la democracia trataban de apagarlo.

El grupo anti-republicano se encontraba (como se encuentra ahora) en un estado caótico; no tenía jefe y era preciso proporcionarse uno.

Se fueron a casa del Dr. Valverde y, amparados en la honorabilidad de ese conocido facultativo, se lanzaron al escenario de la política; pero el pueblo no los aceptó, comprendió que aquello era una farsa, una impostura, la explotación de una cultura ajena, y les volvió la espalda; entonces el Olimpo, comprendiendo que nada había conseguido con esa maquinación, abandonó al Dr. Valverde, no volvió a mencionarlo y pensó en el General Soto. ¿Cómo recuerdo las peroratas olímpicas del Circo Teatro, afirmando que el general Soto, nuestro excelente amigo, era el único hombre capaz de salvar a Costa Rica! Pero el general Soto tampoco prestó oído a la frases incensarias del círculo impostor y también les volvió la espalda: un republicano despreciaba a todo el círculo de los verdes. El Olimpo volvió a quedarse sin jefe, sin bandera, sin principios definidos, flotando en el mar de la política como un trozo de madera en las encrespadas olas del Atlántico. . . Así pasaron muchos días. . . en ese momento el Partido Republicano levantó su glorioso estandarte y entró a la lucha; el Olimpo tembló y se apresuró a buscar un potentado que hiciera el papel de cabeza; buscó y rebuscó y encontró por fin al Dr. Durán. . . surgió el duranismo, o mejor dicho, el viejo cletismo cambió de nombre y continuó su obra de insultos y de calumnias. Tenían mucho oro y empezaron a comprar conciencias, a hacer una política de corruptela y de mentiras; llegaban al campo con mucho dinero y negociaban adeptos como negociar ganado; el oro vil y corruptor les dió un poco de vida, pero vida ficticia, que es la única que el dinero puede dar. Yo oí decir a un propagandista verde que con diez mil colones ganaban Puntarenas! Pero esa campaña de metal no les dió el resultado que esperaban; la semilla del republicanismo había germinado con una vigorosidad asombrosa, y ya el pueblo no se deja comprar; ya el pueblo tiene conciencia de lo que es y no se deja fascinar con la presencia de los colones.

Ensayaron otro medio. A los cuatro vientos hacían propalar que la candidatura del Dr. Durán contaba con el apoyo oficial, habiendo llegado el órgano verde hasta el grado de afirmar que el ciudadano Presidente tenía simpatías particulares por la candidatura olímpica; algunos incautos creyeron en tal aseveración y se afiliaron al duranismo, pero luego vino el Jefe de la Nación, y con un telegrama dirigido a su sobrino Mario Jiménez, deshizo de un solo *hachazo* las pretensiones y las farsas con que se engañaba al pueblo. A todo esto, el dinero se les iba concluyendo, y llegó a tal grado su precaria situación financiera, que la libérrima "Prensa Libre" dejó de salir un día por falta de plata para cubrir un crédito en la imprenta respectiva.

El Olimpo, pues, se vio desmentido a la faz de la Nación porque no tuvo ni siquiera tino para tramar todos sus embustes y sus pamplinadas, y viéndose solo, aniquilado y moribundo, se dejó caer en brazos del civilismo para formar con él un maridaje oprobioso. Los rojos y los verdes están unidos. El civilismo se une al grupo que llamó de los desfalcos y derroches; y el duranismo se une al hombre que llamó tirano. Un duranista de alta alcurnia decía que los botones rojos se liquidarían solos y que nombrar a los civilistas era hablar cruelmente de los ausentes; y sin embargo hoy olvidan todo eso y se abrazan mutuamente, ¿Podrá tener bandera esa amalgama oportunista? De ninguna manera. Por eso los hombres honrados del duranismo, los que por una equivocación llegaron a esas filas, están volviendo sobre sus pasos; más de 300 duranistas han engrosado las falanges republicanas. Don Carlos Miranda, por ejemplo, Pro-secretario de la Directiva Duranista de Puntarenas, ha protestado públicamente de todas esas componendas y ha hecho ver, con razones muy elocuentes, el oprobioso engaño de que son víctimas los duraaistas honrados.

En el Partido Republicano encontrarán un puesto todos aquellos ciudadanos que de buena fe hayan trabajado por el Doctor Durán y que no quieran seguir la huella roja del ex-Dictador señor Iglesias.

El círculo olímpico, ese grupillo impostor y mentiroso de los falsos dioses, acribillado por las flechas que ha recibido de las tribunas republicanas, ya se muestra sin fuerzas, aniquilado, anémico, moribundo; ya ve que no cuenta ni con adeptos, ni con protección oficial, ni con nada que pueda asegurarle el triunfo; ya ve que por sí solo nada puede hacer y busca al civilismo para no soportar una derrota que de ningún modo podrá evitar; ya se va del escenario político, ya huye, ya se muere, . . . Pero la muerte del olimpo no es imponente como la del Sol que hunde su dorada y majestuosa cabellera entre lejanas montañas, ni como la de un condor que en su lucha contra la muerte parezca el sacudimiento de un volcán, no; la muerte del Olimpo no tiene nada de imponencia; el Olimpo no se retira como Jenofonte sino que huye como Jerges, envuelto en las sombras de sus farsas y abatido con el peso de su derrota.

El Olimpo se va, del brazo con su aliado el iglesismo, y ambos dejan el campo al triunfante Republicanismo.

¡Bien venidos sean los tiempos de democracia!

SALVADOR R. MERLOS

Prenociones

Para S. R. Merlos, periodista

Todo cuanto tienda a engrandecer los pueblos, es progreso; todo cuanto tienda a envilecerlos, es retroceso.

La palabra escrita, dice más que la palabra hablada. Aquella salva las montañas, viaja en alas del vapor sobre las ondas, vuela vertiginosa recorriendo el inmenso muralón de los espacios asida al hilo de Morce, o confundida con las ondas hertzenianas, y va a repercutir en lejanos continentes. Es el verbo modelado con la belleza del arte. Es Minerva que viaja sobre el blancor de las cuartillas. Es el pensamiento caldeado en la fragua de Guttemberg.

El libro enseña, el periódico instruye. Y ambos a dos son fuentes de progreso a donde todos sitibundos bebemos con ansia y hallamos la fécula que alimenta el cerebro y el fuego que bulcaniza la idea. Desgraciados de los que no leen, porque ellos nunca aprenderán a apreciar la belleza del arte, ni a gustar con delicadeza el valor de la cadencia prosaica o poética.

Los antiguos no gozaron del beneficio de la imprenta. Fue esta patrimonio del siglo XIV; a aquel siglo se debe su invención; con ella aparecieron los primeros rayos que habían de disipar las tinieblas, menguar las sombras y libertar al hombre de añejas preocupaciones y de inverecundas tiranías.

Los pueblos de antaño cuyos últimos vestigios se pierden en la noche de los tiempos, eternizaron su historia a fuer de miles sacrificios, y lograron salvar sus tradiciones de quedar sepultas en el caos de aquella noche, con el martillo y el cincel conque hicieron hablar a las murallas babilónicas y a las pirámides egipcias al través de las edades.

Champollión fue intérprete de aquellas, arrancador de sus secretos, descifrador de sus enigmas. Con su escalpelo, la verdad fuese desenvolviendo de las alturas del misterio hasta que surgió nimbada de luz de su círculo granítico; se expandió por e

CERVEJERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

* Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 toneladas al día *

Imitada por todas

SELECTA

Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de

toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza, cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

mundo y bifurcó sus rayos; cayó sobre las conciencias sitibundas de saber y se coronó soberana y desafió a los tiempos.

Apareció la imprenta, pedazo de la fragua de la naturaleza, hornáza de las ideas, y fecundo campo del pensamiento humano. Y ya la verdad no fue misterio, ni fue a impregnarse para enseñar al hombre, ni en rocas ni en pirámides. En el bloque mármoleo, granítico o bronceo, solo las inscripciones, las imágenes de los hombres de los animales o de las cosas, se eternizan, o mejor se esculpen hoy en ellos.

Sobre los hombros de Gutenberg aletearon las alas de la Verdad; tomó Minerva vuelo, se lanzó al espacio con gigantes alas, tocó en los mundos sidereos, repercutió en el inmenso cóncavo de los espacios y se eternizó el saber.

El mundo se transformó, tembló la tiranía y se convulsionó la ignorancia.

El libro y el periódico, gemelos de la Imprenta, echaron a volar; al cincel lo reemplazó la pluma, a la roca el papel; y desde entonces acabóse el patrimonio intelectual de los potentados y vino a ser patrimonio de los caídos; la esclavitud de la ignorancia, la mayor y más desastrosa de todas las esclavitudes, fue quebrantando sus cerrojos y cediendo lentamente a la idea el cerebro y el corazón del hombre, ahorrados en sus anillos de fierro hasta el día en que caiga agonizante combatida por aquella, revolcándose en sus propias iniquidades de esclava.

Esa esclavitud fue también inquisitorial, y muchas fueron sus víctimas, y muchos los Torquemadas que la sirvieron con la cuchilla o con la tea, nefandamente para apagar vidas y desaparecer ciudades.

Sobre su sepulcro, que no podrá ser otro que el olvido, el eterno olvido de todas sus ferocidades, no cabe inscripción; solo una palabra podrá pronunciarse, como un con-

suelo, el día en que los pueblos la guillotinen con la educación laica: *finis*.

Sobre su recuerdo que no morirá, porque no está en la facultad del hombre matar el recuerdo, solo una palabra lo sellará: *abrenuncio*.

De aquel sepulcro emergerá una gloriosa metempsicosis: la transformación de la materia y del pensamiento. el cambio en el hombre y en sus ideas.

La ignorancia es enfermedad de los pueblos sumidos en caóticas creencias que hay necesidad de combatir palmo a palmo y que se aposenta en ellos cuando el servilismo embrutecedor los hace sus hijos mimados, o cuando el fanatismo destructor, por cualquiera de sus faces, en su ola arrolladora, los arrastra como a los frutos podridos los desprende el árbol.

Y sin embargo, de todos los beneficios que presta la imprenta y de todas las luces que derrama en las conciencias y en las concepciones del pensamiento la leyenda de los libros y de los periódicos, que son los elixíformacos contra la tiranía de la ignorancia, en muchos pueblos y en muchos países se prohíbe su lectura, y aún más, se coarta la libertad de leerlos con la mordaza de la suspensión para unos, y para otros, con la amenaza de la excomuniación, que alcanza tanto como el bloqueo napoleónico a una cuarentena de leguas de distancia.

Arma poderosa esgrimida contra la verdad ha sido siempre la ignorancia de las masas; de ella se prevalecen para ocultar los males que traen consigo regímenes, teorías e hipótesis que no resisten la fuerza del análisis y que muchos hipócritamente o fingidamente sustentan y sostienen por máxima de miedo, cada agrupación en la medida de sus aspiraciones y en los estadios de sus influencias.....

¡Triste decadencia de las generaciones que pasan!
¡Triste desconsuelo para las generaciones que llegan!

POSADA CANO

El crimen bajo el guñapo verde

*En los tiempos de bárbaras naciones
De las cruces colgaban los ladrones;
Pero hoy, en siglo de las luces,
Del pecho del ladrón cuelgan las cruces.*

Desde los tiempos primitivos, cuando Caín dió muerte a su hermano Abel, el crimen ha venido sucediendo también por causa de la envidia.

Nosotros mismos hemos tenido oportunidad de observarlo aquí en esta cristianísima República: no hace todavía mucho tiempo se ocultaba ese monstruo tenaz bajo las carpas que coronaba una bandera roja; las fuerzas poseedoras de esas carpas, o mejor, guardadoras de ellas, son las que pueden dar cuenta a la Patria, al Partido Republicano y a las familias de los finados Félix Arcadio Montero, Aristóteles Mena, Pedro Chacón, Monge Reyes, Miguel Barrantes y otros mil amantes de la libertad de su pueblo y de la gloria de su raza que abandonándolo todo, hasta sus propias vidas, se fueron en busca de los que eran sus más sagrados ideales. La labor no fue muy larga: la muerte puso término a sus fatigas y desvelos, coronándolos de gloria y encomendando a las nuevas generaciones la venganza merecida que éstas han cumplido debidamente, legando al desprestigio la figura sombría de Rafael Iglesias Castro, Jefe de ese grupo de adeptos que con risible jactancia llamaron a su tiranía gobierno de *paz, moralidad y progreso*.

Hoy el crimen por la envidia ha buscado su guarda bajo el guñapo verde. Y el domingo en la plaza de Paraíso una de esas autoridades, modelo Iglesias Castro, dió muestras claras de la habilidad de que es capaz el duranismo para obligar a Costa Rica a retroceder hasta aquellos malhabidos tiempos de barbarie, asesinando impunemente a un honrado joven republicano, disparando enfurecido por su impotencia y la de sus correligionarios, su revólver sobre la multitud que aclamaba a Dn. Máximo Fernández en momentos de gloria para el partido republicano.

La catástrofe no se hizo esperar, era segura y de esa entusiasmada multitud salieron heridos, agonizantes ya, las humanidades todo vigorosas de dos republicanos, sin que por eso dejara de flamear glorioso el pabellón azul, sobre el ensangrentado grupo de patriotas.

El duranismo, desconcertado por su derrota, ha querido adoptar el régimen de Iglesias: *Por la razón del servilismo o por la fuerza de las bayonetas*.

—Talión! Talión! Gritaríamos nosotros para hacer justicia, al verde discípulo de Atila que supo el domingo, en Paraíso, predicar de tan elocuente manera la doctrina del Olimpo costarricense; pero vemos que la vida del lovezno Solano, es muy poco para pagar la de un honrado trabajador republicano. ¿Y ahora permanecerá este desdichado sin el castigo ejemplar que se merece? A no dudarlo, se hará justicia con el genuino y muy respetable duranista que al pie de la letra se ha iniciado en el cumplimiento de los ideales del Olimpo.

Nosotros nos conformamos con lanzar una carcajada de desprecio al duranismo y un anatema al asesino, porque no han privado, a la patria de un buen hijo, a nosotros de un magnífico amigo, al Partido Republicano de un soldado valeroso y decidido, a la sociedad de un ciudadano modelo y a la familia de un sostén y un compañero fiel. Con mucho gusto regalamos al partido duranista el asesino, para que le coronen y le rindan culto, pues es el primero de sus héroes.

Este es el efecto de la *fusión*; téned muy presente, republicanos, a los duranistas, que los hombres de levita son cobardes que matan sobre seguro y a mansalva, como el ex-Jefe Político de Paraíso: encerrado en la casa y con revólver.

Paz a la tumba de nuestro amigo P. Manuel Guzmán, el valiente republicano que rindió su vida por amor a la patria y que el Dios de los mortales al derramar consuelo sobre la atribulada familia del finado, haga justicia a los asesinos que desde hace tantos años son el terror de nuestra pobre Costa Rica.

J. P. C.

PROXIMA BODA

El Director de este semanario ha tenido el honor de recibir la siguiente participación:

FILOMENA v. de SEGREDA
tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo
MARIA TERESA
con el señor don
GONZALO FACIO
San José, noviembre de 1918.

JUSTO A. FACIO
tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo
GONZALO
con la señorita
MARIA TERESA SEGREDA
San José, noviembre de 1918.

Es indudable que los lazos con que Cupido une a esa simpática pareja, son de dicha exclusivamente. Ella, la señorita María Teresa Segreda, es una delicada flor del jardín josefino, que a su cultura y educación nunca de mentidas, reúne una pureza de sentimientos que será el timbre más alto de su hogar; y él, el apreciable caballero Gonzalo Facio, es uno de los jóvenes más distinguidos de nuestra sociedad, tanto por su honorabilidad indiscutible como por las inmensas simpatías a que con justicia es acreedor.

Agradecemos la participación y deseamos un venturoso porvenir al próximo matrimonio.

Galantería de un compositor salvadoreño

Ha recibido nuestro Director una pieza musical (marcha) titulada *Costa Rica y el Salvador*, obra del conocido compositor Santiago Alvarez, autor de la música del Himno Estudiantil, quien nos encarga dedicarla al Partido Republicano como una muestra de la simpatía que en aquella República hermana se guarda por la causa que aquí representa la bandera azul.

Agradecemos al amigo Alvarez su bondadosa dedicación y procuraremos estrenar su marcha el próximo siete de Diciembre.

A LOS REPUBLICANOS

REPUBLICANOS:

El siete de diciembre está próximo y en los campamentos republicanos solo se oye el incesante clamoreo de los clarines tocando generala, congregando a todos los soldados de la causa, para dar la última batalla, la gran batalla cívica, la batalla decisiva donde se juzgarán los intereses patrios, donde se juzgará el porvenir de Costa Rica, iremos al triunfo, a la gloria, salvaremos la patria de los olímpicos y de los tiranos, eligiendo Presidente de la República al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández.

Adelante, republicanos, que nuestro triunfo es seguro, es un hecho, y a votar el día 7 de diciembre por el hombre único que hará la verdadera República y la felicidad de la

Permanente

(De los tres "chances" de "El Republicano")

Es preciso que se grabe profundamente en el ánimo de todos los patriotas, la convicción de que el Olimpo pérfido, únicamente lucha con la vana esperanza de comprar o de venderse, convirtiendo en mercado el sacro recinto de las leyes y en vil mercancía el voto de los representantes del pueblo.

Este es el sueño dorado del cletismo; esta es la verde esperanza del Olimpo; este es el único CHANCE de los enemigos de Máximo Fernández; comprar o ser comprados, vender o ser vendidos y en todos los casos, negociar con la vergüenza y con la vida de la Nación.

OTARD DUPUY El mejor COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

TRES RIOS DE GALA

Domingo 23 de noviembre

PROGRAMA

de los festejos con que el Republicano Cantón de Tres Ríos agasajará a su Ilustre Jefe, Lic. don Máximo Fernández, en su visita a este pueblo

SABADO 22

A las 8 p. m.—Vísperas con veintiuna bombetas. Retreta en la Plaza Pública por la filarmónica de Guadalupe. Elevación de globos.

DOMINGO 23

A las 5 a. m.—Dianas. La Filarmonía recorrerá las callas principales saludando este glorioso día.

A las 10 a. m.—Organización en la Plaza y desfile al barrio de San Juan para encontrar allí al futuro Presidente de la República y digno Jefe del Partido Republicano y a su Comitiva.

A las 11 a. m.—Gran reunión en la Plaza Pública. Un delegado de la Directiva Republicana de Tres Ríos presentará al pueblo al egregio Caudillo. El ilustre abanderado de los republicanos ocupará la tribuna azul. Además harán uso de la palabra el delegado de la Directiva Central de San José y un delegado de los Republicanos de la muy noble y leal ciudad de Cartago, y otros distinguidos oradores.

A las 1 p. m.—Match de foot-ball en la plaza, entre los teams Unión y uno de San José.

Invitamos cordialmente a los Republicanos de los pueblos vecinos para que nos honren con su visita. El caudillo saldrá de San José con lujosa cabalgata a las 9 a. m.

NOTA—Se recomienda a todo los partidarios adornar el frente de sus casas con el hermoso distintivo azul, en este gran día, por la alta significación que para el republicano Tres Ríos tiene la visita del bizarro Caudillo de los gloriosos veinte años de lucha.

Viva don Máximo Fernández!

Viva el Partido Republicano!

Viva Tres Ríos Fernandista!

Tres Ríos, Noviembre de 1913.

LA COMISION

misma, porque debéis saber que solo don Máximo Fernández, de los tres candidatos, es un verdadero republicano y que ama de veras la patria.

A votar por el Licdo. Fernández, porque es deber ineludible del ciudadano depositar su voto, porque con él contribuirá al bienestar de Costa Rica.

Es un deber ineludible del ciudadano emitir su voto, como empuñar el rifle libertador, para defender la Patria, ya sea de los bucaneros extranjeros que pretendan arrebatarnos nuestra soberanía, o de los conculcadores que pretendan arrebatarnos el triunfo conquistado legalmente en las urnas electorales. No desmayéis, compañeros republicanos, que el 7 de diciembre está próximo y ya veremos el gran triunfo, ya veremos hundirse*par siempre al tirano de los 8 años

Rafael Yglesias, y al ambicioso médico don Carlos Durán, para dicha y gloria de Costa Rica.

Después del 7 de diciembre podremos exclamar, ¡feliz Costa Rica, que te has salvado con el triunfo del gran Partido Republicano y del insigne repúblico Licdo. don Máximo Fernández!!

¡Feliz Patria, te has salvado porque están derrotados tus enemigos comunes, los tiranos del Civilismo y los usureros ambiciosos del Duranismo. Después la historia dirá que en Costa Rica salvaron la Patria los republicanos, y la quisieron hundir los hijos espúreos, iglesistas y duranistas.

Saludo de bienvenida

Procedente de El Salvador ha llegado a este pueblo el joven salvadoreño Augusto Castro, hermano del Doctor Castro Ramírez, quien viene

La voz del patriotismo

Ejemplo digno de imitarse

Un legítimo héroe del 56 se separa del Civilismo porque no quiere ser instrumento de la fusión

Muy alta nota de patriotismo están dando los corazones honrados que militaban en las filas del civilismo y del duranismo y que, al contemplar a sus jefes—enemigos de ayer—unidos ahora en un abrazo bochornoso, se retiran de esas filas para engrasar las del Partido Republicano, que va solo en pos de sus ideas.

Iglesias y Durán, los que al principio de la campaña se atacaban con rudeza, ahora están de rodillas el uno frente al otro. ¿Qué fe puede tener en ellos el pueblo, viéndolos ahora desmentir lo que hace poco afirmaban? ¿Qué bandera, qué principios, pueden tener esos hombres que así traicionan a los ciudadanos honrados que de buena fe les acompañaban?

Civilistas:

Duranistas:
Contemplad a vuestros Jefes traficando con vuestras banderas; ved que eran faras únicamente las peroratas con que os engañaban al principio de la lucha; ved que no tienen ideas, ni principios, ni mucho menos valor para llegar solos al fin de la campaña; reflexionad un momento, pensad en lo que sería la República bajo ese maridaje escandaloso, y contribuid con vuestro voto al triunfo de la bandera azul, que es la que en estos momentos representa la dignidad costarricense.

Un veterano del 56, un glorioso defensor de la Patria, os da el ejemplo. Al no más tener noticia el venerable anciano de la infernal fusión, formuló la patriótica protesta que trascibo:

“Yo, Leopoldo Mayorga Al-

varado, mayor de 77 años, Subteniente de la Campaña Nacional, protesto enérgicamente de la firma que, forzada por el señor Mannel Alvarez (a) Panameño, dí por don Rafael Yglesias Castro; y les hago saber que me adhiero de todo corazón al Partido Republicano que lleva por Jefe al Licdo. don Máximo Fernández, para quien se será mi voto.

“Leopoldo Mayorga A.—
Testigos: José Badilla A., y Alberto Alguilar.”

Oíd civilistas, oíd duranistas la voz del patriotismo en boca de un esforzado defensor de la República; ved como los ciudadanos honrados de vuestros partidos, en vez de aceptar esa fusión que es una afrenta para la Patria, se retiran de esas filas para engrasar las del Partido Republicano.

El desbande de los partidos civilista y duranista, muestra que el pueblo costarricense no ha perdido la vergüenza para ir tras un Partido de dos cabezas y de dos banderas; ayer no más *trece civilistas y cincuenta y dos duranistas* del Puriscal, cuyos nombres aparecen publicados en *El Republicano*, se han quitado las divisas rojas y verdes y han venido a los campamentos azules, donde han tenido un recibimiento fraternal.

Vivan los elemento honrados de los partidos civilista y duranista que no aceptan la fusión!

¡Viva el Partido Republicano!

¡Viva don Máximo Fernández!

según nos dijo, a pasar entre nosotros las vacaciones. El joven Castro es un dedicado cultivador de las letras que ya ha publicado varios y muy delicados versos en los diarios sansalvadoreños. Bien venido sea tan apreciable caballero.

Pésame

Muy sentido lo damos a los señores italianos y mexicanos por la profanación que de sus banderas están haciendo los magnates olímpicos que se han echado en brazos del civilismo. La enseña tricolor que esos señores han adoptado (verde, rojo y blanco) es una profanación a la Patria de Juárez y a la de Garibaldi. La fusión Cleto-durano-iglesista necesita en verdad una insignia de tres colores para representar debidamente las tres cabezas de la tureca, pero muy bien pueden buscar otros colores y que resulte ser una usurpación descarada y afrentosa. Los colores que nosotros le pondríamos

a la divisa de la tureca son negro, como negra fue la tiranía de Rafael Yglesias; amarillo lavado, como lavado fueron las esperanzas de Dr.; y aplomado turbio, como turbias son todas las maquinaciones de don Cleto. Así los señores de la fusión tendrían unos colores que representen sus principios, y dejarían esa otra tricolor, que si es cierto que representa a sus tres cabezas, en cambio ofende a los señores italianos y mexicanos, que ven su bandera como divisa de un grupillo despreciado y aborrecido de todo el pueblo.

EN LAS PUERTAS DEL INFIERNO

Decía un campesino de por Curridabat que nunca había oído nombrar a una persona que tuviera seis apellidos y que por lo tanto era supuesto ese personaje que sonaba en la fusión.

Le preguntamos que cuál era ese personaje y él nos replicó.

—Ese que llaman Rafael Yglesias Castro Durán Cartín

González Viquez, y no sé qué más yerbas que se escapan a la memoria.

—No señor, esos que Ud. nombró son tres personas distintas.

—Serán tres personas distintas, nos replicó el campesino,—pero también una sola calamidad verdadera.

Hoy vienen oradores fusionistas que nos hablan de Yglesias, de Durán, de Cartín, de papeletas combinadas, de congreso legislativo, de diputados duranistas votando por el gallo, de diputados gallistas votando por la chancha, de don Leonidas Pacheco, de don Cleto y comparsa, de 1100 libras, de la ley del membrillo, de la cuadratura del círculo, del ferrocarril de las ruedas cuadradas, de la piedra filosofal, del elefante que se esconde en el ojo de una aguja y de no sé qué más producciones del demonio que ya no alcanzo a comprender.

Tiene razón, le contestamos, la fusión es obra de los demonios, pero de los demonios olímpico-membrillo, que viéndose derrotados, han hecho de sus partidos un infierno que el pueblo honrado rechaza con profunda indignación.

Agradecimiento

La familia de nuestro valiente y malogrado, compañero Manuel Guzmán, muerto trágicamente en Paraíso bajo los plomos alevosos de un Jefe Político duranista, nos encarga hacer presente su agradecimiento a todos sus amigos que les acompañaron en el duelo, principalmente al Partido Republicano y a su digno Jefe Licdo. Máximo Fernández, que tan noblemente con ella se portaron.

Al Partido Republicano

¡Adelante! con fuerza nos clama,
De la Patria el inmenso cariño,
Esa noble, patriótica llama,
Que se enciende en el pecho del niño.
Costa Rica nos hace un recuerdo:
El respeto sagrado a sus leyes:
Cual sus hijos nos lanza un acuerdo,
Que debemos formar nuestras greyes.
En la lid con empeño tenaz,
En pie están nuestras firmes legiones,
Combatiendo al contrario falaz,
Con la fuerza de justas razones.
A tus pies con el alma rendida,
Bella Patria tus hijos están,
Y en la lucha que da fuerza y vida,
Tu buen nombre en altura pondrán.
Costa Rica buscando grandeza,
De justicia va en pos con tezón,
El progreso le da su entereza,
Al compás patriótico són.
De la Patria es el bien nuestra mira:
Es el grito que sale del pecho:
Nuestro credo político aspira.
A la cumbre triunfal de “El Derecho”.
FEDERICO FERNANDEZ G.

De Teatro

Muy concurridas y variadas han estado las funciones de cine y zarzuela que durante todos estos últimos días se han venido sucediendo en el “Moderno”.

Las zarzuelas representadas por las familias Ughetti Aguilar y Ortiz nada dejan que desear: el trabajo de las artistas es esmerado y las piezas escogidas son, a nuestro juicio, de una moral recomendable en todo caso. *El Gran Vicio*, cuyo autor es el Sr. José Ughetti, ha sido el más grande éxito de toda la temporada, pues que ha resistido más de cuatro representaciones con un lleno completo en el patio y las galerías.

Podemos en el “Moderno” admirar el arte y la gracia de Doña Esperanza Aguilar, la sal y la corrección del Señor Ughetti; la belleza y gusto artístico de las Señoritas Ma-

Almacén de Granos

Teléfono 198 — Apartado 614

Semillas de hortaliza

Tenemos siempre

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Louisiana, de Pastos y de Flores

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

rina y Esperancita Ughetti A., junto con la buena voluntad y magníficos dotes de toda la Compañía.

El Maestro Figueroa, que es Director y concertador de la Compañía Ughetti, es un magnífico artista colombiano, de gran renombre.

Felicitemos calurosamente a la Empresa y a la Compañía Ughetti, y hacemos presente nuestros más sinceros aplausos de admiradores de lo bello y de lo artístico.

REPORTER.

REMITIDO

De Acosta

El duranismo en su agonía está esforzando sus últimos pataleos. Cuatro comisiones han llegado a ésta en la presente semana; es en la Jefatura Política donde se han hospedado estos señores. Ahora yo pregunto: qué ley autoriza al Jefe Político para dar hospedaje en una casa que no es propiedad de él, sino del pueblo? Oigalo bien, señor Argüello: si Ud. quiere ser generoso con sus copartidarios, alquile casa y allí aloje a sus colegas. La casa Municipal no es un bien de difunto para que allí guarde su carreta el Tesorero Municipal y hasta para habitación particular de un policía, estableciendo allí una cocina; ahora que viene el tiempo de los fuertes vientos, si mañana viene un incendio ¿quién responde de una construcción que toda es de madera?

La policía de orden y seguridad (para los duranistas) también presta sus oportunos servicios pues llevan y traen las bestias duranistas. El cura también contribuye por su parte, pues facilita la sabana de la cementera de la iglesia para pastar las bestias de los verdes. ¿Cómo se adueñan estos señores de lo que no es propiedad de ellos, sino del pueblo!

Los Republicanos de ésta esperamos el 7 del próximo mes para ir presurosos a depositar el voto para que de una vez se desengañen los verdes que nos tienen astiados con sus mentideros y descaros.

A. B. C.

AGENTES

Carlos Lizano
Carlos Calvo Fernández
Eduardo de la Guardia
Lesmes Saures
Manuel Benito Santos
Guido Masía
Jesus Pacheco B.
José Joaquín Salas
José Espinosa
Ramón Rodríguez U.
Abel Castro Escobar
Timoteo Fernández
Valeriano Chacón

Heredia
Alajuela
Puntarenas
Limón
Liberia
Cartago
San Vicente
San Ramón
Naranjo
Atenas
Puntarenas
Desamparados
Sto. Domingo
Heredia

Evaristo Mora
Agustín Fallas
Gil Vega
Jesús Jiménez
Mariano Arce
Próspero Meza

EL ADMINISTRADOR

Arreglo de aceras en la capital

Cran fábrica de mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de CEMENTO de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

COMPAÑIA de SEGUROS

CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

[NORTE-ALEMANA]

CAPITAL M. 15,000,000

Fondo total de garantía . M. 28.650,000

Fundada en el año 857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL
San José de Costa Rica

NUEVA RELOJERIA

De FRANCISCO MÜLLER

LA PRIMERA EN SU CLASE

SURTIDO COMPLETO — SERVICIO ESMERADO

Precios sin competencia

Frente a la Plaza de la Artillería

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro; así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, zócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Adolfo García

¿CUAL es la cantina donde sirven más mal en la capital?

«La Internacional»

¡Alló don Tancredo!

¡Alló Mr. Charols!

Este anuncio es propiedad de la Biblioteca "Don Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

AL SIGLO NUEVO

CIGARRILLOS COQUETAS Y LA LEGITIMIDAD

Bombillas Z Bombillas

de fabricación francesa

y filamento estirado, de 25 a 500 bujtas

A. HERRERO & Co.

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

NEGRO ALEMAN

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA MEJOR DEL PAIS

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado almacén de abarrotes se encontrará toda clase de MERCADERIAS

SIEMPRE FRESCAS Y BARATAS

SAN JOSE - COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Gran Hotel Internacional

San José, Costa Rica

Propietario, A. TOSI

TOTALMENTE REFORMADO

SERVICIO ESMERADO—BUENA MESA

VERDADERO CONFORT

EXCELENTE CANTINA

PRECIOS MODERADOS

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa—Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SRES. CARRANZA Y BOLETTI
L. M. CASTRO Y C^a, y PAGÉS HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Propietarios

Apartado No. 246

IMPRESA GRESAS. — CALLE CENTRAL NORTE